
Sesión 12.a ordinaria en lunes 21 de junio de 1943 
(Extra ordinaria) 

(De 4 a 7 P. M.) 

PRESIDENCIA DEL SEÑOR DURAN 

SUMARIO DEL DEBATE 

1. Se aprueba el proyecto que faealta al 
Ejecutivo para dictar por seis meses 
algunas de las medidas de emergencia 
a que se refiere la ley 7,401^ sobre de-
litos contra la Seguridad Exterior del 
Estado. 

2. Se aprueba un proyecto sobre autori-
zación para permutar un terreno fiscal 
por otro particular, ambos ubicados en 
La Cruz, del departamento de Quíllota-

3. Se aprueba un proyecto que autoriza la 
expropiación de un terreno para la 
Municipalidad de Nogales, a fin de 
construir en él un Matadero. 

4. A petición del señor Martínez Montt, 
apoyado por los señores (Lira Infante y 
Walker, se envía nuevamente a Comi-
sión un proyecto que autoriza la ex-

propiación de los terrenos necesarios 
para los servicios del ¡Cuerpo de Cara-
bineros de Chile. 

5. Se envía al Archivo, por haber perdi-
do su oportunidad, un proyecto sobre 
autorización para enajenar efl transpor-
te " A b t a o " e invertir el precio en la 
compra del vapor "Casti l la", que se 
adquirirá para la Armada Nacional. 

6. Se aprueba un proyecto que establece 
que las disposiciones sobre retiro for-
zoso por edad no regarán para los Ofi-
ciales de Sanidad, Sanidad Dental y 
Farmacia de la Armada. 

7. Se iniicia la discusión particular del 
proyecto sobre modificación de la ley 
orgánica de la Caja de la Habitación 
Popular, y se acuerda enviarlo a Comi-
sión hasta el miércoles próximo, a fin 
de que se pronuncie sobre las indica : 



ciones formuladas, ampliándose hasta 
las 7 iP. M. de hoy el plazo para presen-
tar indicaciones. 

8. Se designa al señor Alessandri para in-
tegrar la Comisión de Trabajo y Pre-
visión Social en reemplazo del señor 
Ejivera 'que está ausente del país. 

Jirón, Gustavo. 
Grove, Maxmaduke. 
Guzmán, Eleodoro En-

rique. 
Hiriart, Osvaldo. 
Lira, Alejo. 
Martínez Montt, Julio. 
Martínez,, Carlos A. 
Maza, José. 
Muñoz Cornejo, Manuel. 
Opaso L., Pedro. 

Ortega, Budecindo. 
Pairoa, Amador. 
Prieto C., Joaquín. 
Rodríguez de la S.f 

Héctor. 
Torres, Isauro. 
Urrejola, José Francis-

co. 
Videla I»., Hernán. 
Walker L., Horacio, 

y los señores Ministros: de Justicia, de 
9. Continúa la discusión general del pro- Obras Públicas y Vías de Comunicación y 

yecto que distribuye el rendimiento del de Trabajo, 
impuesto extraordinario sobre la renta 
de flos establecimientos productores de 
cobre en barra, y ¡queda pendiente. 

ACTA APROBADA 

Se suspende la sesión. 

10. A Segunda Hora, continúa la discusión 
general del proyecto a que se refiere 
el número anterior, y queda pendiente. 

11. Se constituye la Sala en sesión secreta 
para ocuparse de asuntos particulares 
de gracia. 

Se levanta la sesión. 

ASISTENCIA 

Asistieron los señores: 

Alessandri B., Fernando. 
Alvarez, Humberto. 
Azócar, Guillermo. 
Bravo, Enrique. 
Concha, Lilis Ambrosio. 
Contreras Labarca, Car-

los. 

Cruchaga, Miguel. 
Cruz Concha, Ernesto. 
Cruz-Coke, Eduardo. 
Cruzat, Aníbal. 
Domínguez, Eliodoro. 
Errázuriz, Maximiano. 
Estay C., Fidel. 

Sesión 10.a ordinaria, en 15 de junio de 1943. 

Presidencia del señor Diirán 

Asistieron los señores: Alessandri, Alva-
rez, Amunátegui, Azócar, Barrueto, Bravo, 
Concha, Contreras, ¡Correa, Crucbaga, Cruz 
Concha, Cruz-Coke, Cruzat, Domínguez, 
Errázuriz, Estay, Jjirón, Grove Hugo, Gro-
ve ÍMarmaduke, Guevara, Guzmán, Hiriart, 
Lira, Martínez Julio, Martínez Carlos, Ma-
za, Muñoz, Opaso, Ortega, Pairoa, Pino dá , 
Prieto, Torres, Urrejola, Valenzuela, Vide-
la, Walker y los señores Ministros' de Ha-
cienda y del Trabajo. 

El señor Presidente da por aprobada el 
acta de la sesión 8.a, en '9 del actual, que 
no ha sido observada. 

El acta de la sesión 9.a, en 14 del presen-
te, queda en Secretaría, a disposición de 
los señores Senadores, hasta la sesión pró-
xima, para su aprobación. 

Se da cuenta en seguida de los negocios 
que a continuación se indican1 

Mensaje 

Uno de S. E . el Presidente de la Repú-



blica con que inicia un proyecto de ley so-
bre Código Orgánico de la Justicia de ¡Me-
nor y Mínima Cuantía. 

Pasó a la Comisión de Constitución, Le-
gislación y Justicia. 

actual, en que, conjuntamente con referir-
se a las declaraciones que bizo el Presiden-
te de la República en el Club Militar, hizo 
ataques al señor Ministro de Hacienda por 
su política económica. 

Oficios 

Uno del señor Ministro de Hacienda, con 
el cual contesta el ¡Oficio número 137, de 
fecha 8 del actual, sobre dificultades y exi-
gencias de la Contraloría 'General en rela-
ción con el personal del Departamento de 
Obras Marítimas. 

Se mandó poner a disposición de los se-
ñores Senadores. 

Uno del señor Secretario General de Go-
bierno, en que solicita un informe sobre el 
estado de tramitación de una solicitud pre-
sentada por doña María Fuentes Lande-
ros. 

Pasa a la Comisión de Solicitudes Parti-
culares. 

Solicitudes 

Una de doña Carmen Sariego Mutilla, 
en que solicita pensión de gracia. 

Una de don Julio Donoso Novoa, en que 
solicita abono de servicios. 

Pasaron a la Comisión de Solicitudes 
Particulares. 

Incidentes 

El señor Presidente, en nombre del Ho-
norable Senado, expresa las apreciaciones 
que a esta Alta Corporación merecen las 
declaraciones hechas por iS. E . el Presiden-
te de la República a los representantes de 
diarios y de agencias noticiosas, el viernes 
último. 

El señor Ministro de Hacienda contesta 
el discurso pronunciado por el Honorable 
señor Prieto en la sesión ordinaria de 9 del 

El señor Grove don Marmaduke ruega al 
señor Presidente se sirva anunciar en la 
tabla de Fácil Despacho el proyecto de ley 
de la Cámara de Diputados por el cual se 
crea el Colegio de Ingenieros Agrónomos. 

El señor Presidente manifiesta al señor 
Senador que atenderá su petición inmedia-
tamente que el proyecto esté informado por 
la Comisión respectiva. 

El señor Prieto replica al señor Ministro 
de Hacienda. 

El señor Ministro vuelve a usar de la 
palabra en el mismo incidente. 

El señor Ortega ruega a la Sala tenga a 
bien acordar dirigir oficio al señor Minis-
tro de Salubridad, representándole la nece-
sidad de ordenar la ejecución de los estu-
dios y confección del anteproyecto del edi-
ficio necesario para dotar de un Hospital 
a Loncoche, capital del departamento de' 
Villarrica, que carece de los servicios in-
dispensables para prestar a sus habitantes, 
la atención debida en materia de salud; y 
que se consulta en el presupuesto de la 
Junta Central de Beneficencia del año pró-
ximo, la suma que se requiera para dicho 
objeto. 

Se da. cuenta de la renuncia que ha pre-
sentado el Honorable señor Lafertte de su 
cargo de miembro de la Comisión de Tra-
bajo y Previsión Social. 

Tácitamente se da por aceptada. 
El señor Presidente propone, para reem-

plazarlo, al Honorable señor Pairoa. 



Con el asentimiento de la Sala, queda 
acordada esta designación. 

Se dan por terminados los incidentes. 
Tácitamente se acuerda dirigir, en la for-

ma acostumbrada, el oficio pedido p 0 r el 
señor Ortega. 

Se suspende la sesión. 

SEGUNDA HORA 

Orden d«l Día 

Proyecto de la Cámara de Diputados por 
el cual se modifica la ley orgánica de la 
Caja de la Habitación Popular. 

Continúa la discusión general de este ne-
gocio. 

Usan de la palabra los señores Martínez 
don Julio y Jirón. 

Por haber llegado la hora, queda pen-
diente el debate, y con la palabra el señor 
Pairoa. 

Se levanta la sesión. 

CUENTA DE LA PRESENTE SESION 

Se da cuenta: 

l.o Da los siguientes Mensajes de S. E. el 
Presidente de la República: 

Conciudadanos del Senado y de la Cámara 
de Diputados: 

Se ha producido, con motivo de los últi-
mos aumentos dé remuneraciones otorga-
dos al profesorado, una situación de des-
ventaja y desigualdad respecto a una ca-
tegoría de estos funcionarios, cual es la de 
los profesores civiles que sirven en la Ar-
mada Nacional. 

En efecto, el artículo 4.o de la ley 6.773 
de 5 de diciembre de 1940, que reemplazó 
el sobresueldo de diez por ciento por cada 
tres años de servicios (trienios) por el de 
vente por ciento por cada cinco años en la 
Institución Pública, no puede tener aplica-
ción dentro de los profesores civiles de la 
Armada. 

La causa y origen de esta situación de 
excepción, en perjuicio de este personal, 
está en que para él rige y no ha sido de-
rogada ni modificada una disposición espe-
cial: el artículo 29, inciso 2.o del Decreto 
Supremo con Fuerza de Ley número 2545 
de 36 de diciembre de 1927, según el texto 
establecido por la Ley número 5.813 de 10 
de febrero de 1936, que a la letra dispone 
lo siguiente: 

"Los profesores civiles de la Instrucción 
" de la Armada, tendrán derecho a seguir 
" gozando de los trienios ya adquiridos en 
" la instrucción pública del Estado, y go-
" zarán de un sobresueldo de diea por cien-
" to por cada tres años de servicios en la 
" Instrucción de la Armada, siéndoles com-
" pu t a r e s para este efecto las fracciones de 
" tiempo, que sin alcanzar el trienio, hu-
" bieren prestado en la Instrucción Públi-
" ca, antes de pasar a desempeñar sus fun-
" ciones en la Armada". 

Según se desprende del precepto legal 
reproducido anteriormente, los profesores 
civiles de la Marina de Guerra, por los ser-
vicios .prestados en la Instrucción de la Ar-
mada, tienen derecho como se ha dicho, al 
antiguo trienio o sea al sobresueldo de sólo 
diez por ciento, por cada tres años, mien-
tras que por los servicios que prestan en 
la Instrucción Pública Civil tienen derecho 
al nuevo sobresueldo de-20 por ciento por 
cada cinco años, (quinquenio). 

Esta situación no corresponde a propósi-
to alguno del legislador y envuelve una 
anomalía y una desigualdad que es necesa-
rio salvr.r, cuanto antes, en beneficio del 
personal afectado. 

Fundado en estas consideraciones, someto 
• * * I 

a vuestra consideración y aprobación el si-
guiente 



Proyecto de ley: 

Artículo único. Suetitúyense en el inciso 
2.o del artículo 29 del Decreto Supremo con 
Fuerza de Ley número ¡2,.545 de 26 de 
diciembre de 1927, según el texto estable-
cido para él por la ley número 5.813 de 
10 de febrero de 1936, las palabras que se 
indican por las siguientes: "tr ienios" por 
"quinquenios", "diez por ciento", por 
"veinte por ciento"; tres (por cinco", y 
"trienio" por "quinquenio". 

La presente ley empezará a regir desde 
su publicación en el 'Diario Oficial". 

Santiago, 7 de junio de 1943. — J. A. 
Ríos. — A. Duhalde V. 

Conciudadanos del Honorable Senado: 

En conformidad a lo dispuesto en el nú-
mero 7 del artículo 72 de la Constitución 
Política del Estado, tengo el honor de so-
licitar vuestro acuerdo ipara ascender a Ge-
neral de Armas, Rama del Aire, al Como-
doro don Manuel Tovarías Arroyo. 

Este Jefe cuenta con más de 32 años de 
Servicios efectivos en las Instituciones Ar-
madas, reúne así los requisitos para el as-
censo y además se dispone de l a vacante 
respectiva, dejada por el General del Aire 
don Armando Castro López. 

Como antecedentes destinados a ilustrar 
el criterio de ese Honorable Senado respec-
to a los méritos del Comodoro de cuya pro-
moción se trata, se acompañan los siguien-
tes documentos: 

1) Apreciación general, por el señor Mi-
nistro de Defensa Nacional; 

2) Copia de la Hoja de Servicios, y 
3) Cuadro demostrativo de sus requisi-

tos. 
Santiago, 17 de junio de 1943. — J. An-

tonio Río6 M. — Oscar Escudero. 

2.o Del siguiente oficio de S. 32. el Presi-
díate de la República: 

Santiago, 17 de junio de 1943. — En 

uso de la atribución que me confiere el ar-
tículo 46 de la Constitución Política del 
Estado, vengo en hacer presente la urgen-
cia en el despacho del proyecto de ley que 
reforma la Ley Orgánica y coordina los Ser-
vicios de la Caja de la Habitación Popu-
lar. 

Saluda atentamente a V. E . — J. Anto-
nio Ríos M.— J. Allard. 

3.o Del siguiente oficio del señor Minis-
tro del Trabajo: 

Santiago, 18 de junio de 1943. — En la 
planta suplementaria de los Servicios del 
Trabajo, confeccionada en conformidad a 
las disposiciones de la ley número 7.200, se 
encuentra erróneamente incluido, un cargo 
de abogado del (Departamento Jurídico de 
la Dirección General del Trabajo, situación 
que afecta gravemente la buena marcha de 
dichos Servicios, pues, en el evento de que-
dar privada la citada Dirección General de 
uno de los dos abogados que, aparte del Je-
fe del Departamento Jurídico, son los úni-
cos que tienen a su cargo las vastas, com-
plejas y delicadas funciones legales de ese 
organismo, se produciría una congestión de 
labores y un recargo de trabajo abrumador 
para el citado Departamento con perjuicio 
de la correcta expedición de sus funcio-
nes. 

Como esta situación no ha podido ser co-
rregida por la vía administrativa y aten-
dida la circunstancia que el proyecto de 
l-°y que reorganiza los Tribunales del Tra-
bajo se encuentra en estudio en la Comi-
sión del Honorable Senado de vuestra dig-
na presidencia, vengo en rogar a V. E . que 
se sirva tener por formulada, en la sesión 
que celebre la Comisión para estudiar el 
proyecto en referencia, La indicación para 
que se agregue un inciso al artículo 23 del 
proyecto, estableciendo en la planta perma-
nente del Departamento Jurídico de la Di-
rección General del Trabajo, el cargo de 
abogado con una renta de 42.000 pesos 
anuales, que corresponde al que se incluyó 
en la planta suplementaria por el artículo 

35.—i0rd.—Sen. 



2.0 del Decreto con Fuerza de Ley 77)4486, 
de 31 de diciembre de 1942 y por l a ley de 
Presupuestos del presente año. 

Saluda atentamente a V. E . — Mañano 
Bustos. 

4.o De los siguientes informes de Comi-
sión: 

Honorable Senado: 

Vuestra Comisión de Constitución, Le-
gislación y Justicia, ha estudiado un pro-
yecto de ley, iniciado en un Mensaje del 
Ejecutivo, que modifica el Código Penal, 
en la parte que se refiere a la-intervención 
de menores en la comisión de delitos-. 

Expresa el Mensaje en informe que hay 
dos circunstancias, provenientes de defi-
ciencias de nuestra legislación, y que son 
fáciles de corregir, qu-e han determinado^ 
el aumento de la delincuencia infantil. 

La primera de ella e® que a menudo los 
adultos se valen de menores como instru-
mento de sus delitos, abusando, así, de la 
protección que las leyes en vigencia acuer-
dan a éstos. 

Para remediar este mal, propone estable-
cer como¡ circunstancia afgratvante de la res-
ponsabilidad criminal, el hecho de valerse 
de menores para la perpetrataión de delitos. 

El segundo motivo 'que el Mensaje señala 
como factor estimulante de la delincuencia 
infantil, es la disposición del artículo 72 del 
Código Penal, que establece que al menor 
de 20 años y mayor de 16„ que no esté 
exento de responsabilidad, por haber decla-
rado el Tribunal respectivo que o'bró con dis-
cernimiento, se le impondrá una pena dis-
crecional, pero siempre inferior en dos gra-
dos, por lo menos, al mínimo de los seña-
lados por la ley para el delito de que fue-
re responsable. La aplicación de esta dispo-
sición legal ha dado por resultado, en la 
práctica, que la« penas que pueden imponer-
se a los menores delincuentes sean de muy 
corta duración, Id que hace que el menor 
obtenga muy pronto su libertad, sin que se 
haya logrado readaptarlo a la 'vida social. 

Mas aún, la experiencia ha demostrado que 
la protección a j menor establecida en el ar-
tículo de que es trata, constituye en reali-
dad un factor de incitación al delito. Esta 
disp jsi'ción, podía, tal vez, justificarse en los 
términos primitivois que la consultaba el ar-
tículo 72 del Código Penal antes de su mo-
dificación por el artículo 40 de la ley nú-
mero 4,447, sobre Protección de Menores, 
términos que hacían aplicable a niños ma-
yores de diez años y menores de diez y seis, 
pero resulta inadecuada para los menores de 
veinte años y mayores de diez y seis, como 
lo contempla el actual artículo 72, pues és-
tos ya tienen una personalidad suficiente-
mente desarrollada para constituir peligro 
social-

Para corregir el mal proveniente de es-
ta disposición legal, el Mensaje propone que 
el menor de veinte años y mayor de diez y 
seis, que no esté exento de responsabilidad 
por haber declarado el Tribunal respectivo 
que obró con discernimiento, se le im,ponga 
la pena que corresponda al delito dentro de 
los límites señalados por la ley. 

Como consecuencia de lo anterior, el Men-
saje en estudio suprime el número segundo 
del artículo once del Código Penal, disposi-
ción 'que establece que es circunstancia ate-
nuante la de ser el culpable -menor de vein-
te años. 

ÍLa Comisión concuerda ampliamente con 
el Ejecutivo, en orden a la necesidad que 
hay de modificar las actuales disposiciones-
del Código Penal, que dicen relación con la 
intervención de los menores en la perpetra-
ción de los delitos y ha aprobado, por lo 
mismo, la iniciativa de ley en trámite con 
pequeñas modificaciones. Así, ha cambiado 
la redacción del nuevo* artículo 72 del Có-
digo Penal que propone el Mensaje por otra 
hace más claro el ¡prctpósito que se ha teni-
do presente en el sentido de facultar al 
Juez para que, atendida las circunstancias 
que obran en favor del reo, puedan apli-
car la pena que corresponde al delito, se-
srún las reglas generales de dicho Código, 
discrecionalmente, pudiendo en todo caso, 
hacerlo en su grado mínimo y aún aplicar 
Ja pena inmediatamente inferior en grado, 
si correspondiere al delito una indivisible. -



En mérito de las consideraciones que se 
han hecho valer, esta Comisión de Consti-
tución, Legislación y Justicia, os recomien-
da prestar vuestra aprobación al Mensaje 
en informe, el que os propone en los si-
guientes términos: 

Proyecto de ley: 

"Artículo único. Modificanse en la forma 
que a continuación se indica, los siguientes 
artículos del Código Penal: 

a) Agrégase al final del artículo. 12, el 
siguiente número: 

"20. Cometerlo valiéndose de un menor de 
veinte años como autor o cómplice". 

b) Suprímese el número 2i) del artículo 
11. 

c) Reemplázase el artículo 72, por el si-
guiente : 

"Artículo 72. Al menor de veinte años y 
mayor de diez y seis, que no esté exento de 
responsabilidad, por haberlo declarado el 
Tribunal respectivo que obró con discerni-
miento, se le impondrá la pena que corres-
ponda al delito según las reglas genera-
les de este Código, pero él Juez, atendidas 
las circunstancias que obren en favor del 
reo, podrán aplicarla discrecionalmente, en 
todo caso, en su grado mínimo o aplicar la 
pena inmediatamente inferior en grado si 
correspondiere al delito una pena indivisi-
ble". 

Esta ley comenzar^ a regir desde la fe-
cha de su publicación en el "Diario Oficial". 

Sala de la Comisión, a 15 de junio de 
1943..— Aníbal Cruzat. — Fernando Ales-
sandri R. — H. Walker Larraín. 

Acordado en sesión de esta fecha, cele-
brada por la Comisión de Constitución, Le-
gislación y Justicia, bajo la Presidencia del 
señor Cruzat y con asistencia de los señores 
Alessandri y Walker. — E. Ortúzar E., Se-

cretario de la Comisión. 

Honorable S en ad o: 

Vu.estra Comisión de Constitución, Le-

gislación y Justicia ha tomado conocimien-
to de la acusación constitucional f >r\nulajs 
por don Osvaldo García Bur y .bu Luis 
Agüero Quiroga, en representación de la 
Corporación de Transporte Limitada, en con-
tra del señor Ministro dei Interior, don liaúl 
Morales Beltramí, con motivo de los perjui-
cios que dicen haber sufrido injustamente, 
por actos del señor Ministro expresado, que 
importaron la requisición del uso v goce de 
lois medios de transporte colectivo de pasa-
jeros. 

La Comisión ha considerado innecesario 
entrar al fondo de la ma'ori» en cuestión-
desde el momento que el señor Morales Bel-
tramí ha dejado el ca rg j ds Ministro ? quer 
por lo tanto, la Corporación de Transporte 
Limitada en representación dt. la cual se-
ha entablado la acusación, puede sin incon-

veniente legal alguno prooe.1i.ir libremente y 
sán necesidad de declaración previa dei Se-
nado que la habilite al áfecto, a ejercer an-
te ios Tribunales Ordinarios de Justicia loa 
derechos nuc- estime le correspondan. 

En efecto, la jurisprudencia uniforme del 
Honorable Senado y de esta Comisión, ha 
establecido que la disposición número 2, 

del artículo 42 de la Constituaiói» Política 
del Estado, en la cual se fundamenta la acu-
sación, no tiene otro alcance que el de poner 
a cubierto a los Ministros de Estado de de-
mandas inmotivadas de particulares por su-
puestos perjuicios sufridos por algún acto 
de estos que perturbarían el tranquilo ejer-
cicio de sus funciones y e l de. en casos jus-
tificados, habilitar a estos mismos particu-
lares para recurrir ante la Justicia Ordina-
ria en el ejercicio legítimo de sus derechos. 
La función dei Honorable Senado, en est-
último caso, se reduce, pues, a allanar la 
vía de la justicia al particular que hubiese 
sufrido perjuicios injustos por algún acta 
persona] de un señor Ministro de Estado, 
quien pierde, de este modo, l a especie de 
fuero que lo rodea. 

Esta intervención del Honorable Senado 
se comprende, entonces, que sea innecesaria 
si el señor Ministro acusado ha perdido su 
carácter de tal, en cuyo caso queda en la 
misma situación de un ciudadano cr.alquie-



ra 3", por lo tanto, puede ser demandado li-
bremente ante lo» tribunales de justicia. 

No ¡x trata aquí de hacer efectiva la res-
ponsabilidad poilitica del Ministro, en cuyo 
eaeo la acusación constitucional sólo puede 
ser deducida ante la Honorable Cámara de 
Diputados por diez a lo menos de sus miem-
bros, mientras el Ministro estuviere en fun-
dones y en los tres meses siguientes a la ex-
piración de su cargo. 

Por las rabones expresadas, esta Comisión 
de Constitución, Legislación y Justicia, con-
sidera que la demanda ante el Senado ha per-
dido »-u razón de ser y, en consecuencia, os 
reeenik'iKla estimarla improcedente. 

Sala de la Comisión, junio 8 de 1943. — 
Aníbal Cruzat. — K. Walker Larraín. — 
Fernando Alessaaadri E. 

Acordado en sesión de la Comisión de 
Constitución, Legislación y Justicia, b a p 
la presidencia del señor Cruzat y con asis-
tpnna de los señores Alesisiandri y Wal\er . 
U. Ortúaar E., Stcretar.o de .a Com.sión 

Honorable Senado: 

Vuestra Comisión de Defensa Nacional tie-
ne el honor de informaros acerca del pro-

ye ato de ley, iniciado en una moción sus-
crita por él Honorable Senador don Enrique 
Eleodoro Guzmán, que f i ja la planta, deno-
minación. y sueldos unitarios del personal 
civil del servicio de Faros. 

Sobre la misma materia, ha presentado 
timbién el Gobierno un Mensaje que tiende, 
como el anterior, a un mejoramiento de las 
remuneraciones que disfruta el personal de 
la mensionada rama de empleados civiles 
técnico« de la Armada Nacional. 

La Comisión, en presencia de estas dos 
iniciativas, acordó tomar como base de es-
tudio el proyecto originado en la moción 
del Honorable señor Guznnán. 

La laboT abnegada y silenciosa que desa-
rrolla el personal de los Faros en parajes 
aislados e inhospitalarios en favor del co-
mercio marítimo y de los servicios de la 
Armada Nacional, justifica plenamente el 
mejoramiento de sueldos que se propone. 

Por otra parte, el alza constante del cos-
to de la vida ha afectado hondamente la 
situación económica de los empleados de los 
Faros, sobre todo si se atiende a que para 
la educación de sus hijo«, tienen que man-
tener a sus familiares en la ciudad, con la 
consiguiente duplicidad de gastos. 

En el proyecto que oe proponemos se 
cambia también la denominación de ''Guar-
dián1' que actualmente «e da a los emplees 
de Faros, por '•Oficial", con el objeto de 
aisimikrloE a la« funcione»; de carácter civil 
que realmente tienen. Un guardián en los 
buques de la 'Armada es simplemente un Ca-
bo de Mar. 

El crtícu'o 175, de la actual ley de Re-
clutamiento, nombramiento y ascensos del 
personal de Ifi* Fuer/Tas de Defensa Nacio-
nal, número 7,161, de 31 df enero de 1042, 
con el fin de llegar a ln supresión del Es-
calafón de Empleados de Faros y su reem-
plazo por Gente de Mar de filiación blanca, 
dispone que no serán proveídas ltfs vacan-
tes que se produzcan en ION. últimos grados 
de Ayudantes y Guardianes ni en las de 
Inspectores o Sub-Inspectores de Faros. 

La aplicación de este precepto ha provo-
cado serios inconvenientes en el servicio de 
los Faros, derivados de la diversa condición 
de los nuevos funcionarios que han ingre-
sado a él, los cuales, de acuerdo con las le-
yes militares que los rigen, pueden ascender 
hasta el grado de Capitán de Fragata de 
Mar. pasando, de subalterno de los actua-
les empleados civiles, » ser, en poco tiempo, 
sus superiores jerárquicos. 

Con el proyecto en informe se termina con 
esta situación anómala, estableciéndose que 
la jerarquía del personal de los Faros esta-
rá determinada, en igualdad de grado, por 
la fecha del respectivo nombramiento. 

Por lo que respecta a la jubilación del per-
ivonal, se eauipara al personal civil de fa-
ros con el de filiación blanca. En ia actua-
lidad el personal civil puede jubilar sólo ."l 
cumplir 35 años de servicios, en cambio el 
de filiación blanca, puede hacerlo a los 25 
años, desigualdad que por tratarse de servi-
cios análogos, no tiene justificación. 

El gasto que importará la ley en provec-
to en los meses de este año que esté en vi-



gor, se imputa a los fondos que para el ser-
vicio de faros contempla el Presupuesto vi-
gente. 

En mérito de lo expuesto, tenemos el ho-
nor de recomendaros la aprobación del si-
guiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo l.o La planta permanente, de-
nominación y sueldos unitarios del perso-
nal civil del servicio de faros, serán los si-
guientes : 

3 Oficiales Mayores de Faros 
grado 4.o • • $ 38,250.— 

6 Oficiales Jefes de Faros 
grado 5.0 • 33,750.— 

10 Oficiales Primeros de Faros 
grado 6.o • 30,000.— 

20 Oficiales Segundos de Faros 
grado 7.o • 26,250.— 

25 Oficiales Terceros de Faros . 
grado 8.o 22.500.— 

Artículo 2.0 Bajo la denominación de 
"Ayudante de Faros" se agrupará al perso-
nal do gente de mar de filiación blanca que 
actualmente sirve en el servicio de Faros, 
m,-interne tul o los sueldos asignados a sus res-
pectivas plazas de gente de mar. 

Artículo 3.0 El ingreso al servicio de fa-
ro6 pólo podrá hacerse en el liltimo grado 
del escalafón y loa ascensos deberán efec-
tuarse por estricto orden' de antigüedad, 
siempre que se esté bien calificado en el mo-
mento que corresponda la promoción. 

Artículo 4.o En igualdad de grado, la 
jerarquía del personal de faros, estará de-
terminada por la fecha del respectivo nom-
bramiento. 

Artículo 5.o Para los efectos de los benefi-
cios de] retiro r montepío, se aplicarán al 
personal del servicio de faros a que se re-
fiere esta ley, las disposiciones que el De-
creto eon Fuerza de Ley número 3743. de 
26 de diciembre de 1927, contempla para el 
personal de gente de mar de filiación blan-
ca. 

Artículo 6.0 El gasto que demande la apli-
cación de esta ley se imputará a los fondos 
consultados bajo el rubro "Personal de Fa-

ros" del item 10 01-12 del Presupuesto del 
Ministerio de Defensa Nacional (Subsecre-
taría de Marina). 

Artículo 7.o La presente ley regirá desde 
la feciha de su publicación en el "Diario Ofi-
cial". 

Sala de la Comisión, 15 de junio de 1943. 
—E. E. Guzmán. — H. Bravo O. — Aníbal 
Cruzat. 

5.0 De la siguiente nota del Presidente d J 
Instituto da Estudios Legislativos: 

Santiago, 18 de junio de 1943. — Señor 
Presidente: El Instituto Chiten o de Estu-
dios Legislativos, que tengo el 'honor de pre-
sidir, se ha impuesto con el más vivo pla-
cer de la honrosa diatinción que acaba de 
dispensarle ese alto Cuerpo Legislativo, en 
su sesión de 16 del actual al aprobar, sin 
discusión y como un homenaje a este Ins-
tituto, los proyectos de reformas del Código 
Ci vil y de la ley de adopción elaborados por 
él. 

En nombre de este Instituto ni,2 permito 
pedirle tenga á bie.11 hacer llegar hasta el 
Honorable Senado nuestros máfi sinceros 
agradecimientos, lo que le ruego hacer ex-
tensivos particularmente a los Senadores se-
ñores Miguel Cruchaga Tocornal, José Ma-
za, Aníbal Cruzat y Rudecindo Ortega, por 
sus benévolas expresiones. 

El Instituto Chileno de Estudios Legisla-
tivos es un organismo de carácter meramen-
te científico, cuya labor es propender al 
estudio de la reforma de nuestra l e g r a -
ción con prescindencia de todo criterio po-
lítico y circunstancial y -sin otra mira que 
el interés y la conveniencia del país. 

Por eso, la actitud del Honorable Sena-
do, así como las palabras tan amables que 
pronunciaron los Senadores nomíbradoR, col-
ma de satisfacción al Instituto y constitu-
ye el mejor aliciente para que continúe con 
mayores b r í o 3 la desinteresada labor c-n que 
se encuentra empeñado. 

Aprovecho esta oportunidad para expre-
sar al señor Presidente que este Instituto 
está en todo momento a la disposición del 
Honorable Senado para prestar sus se.-vi-



eios en la obra legislativa que a éste incum-
be. 

Saluda al señor Presidente, con toda con-

«sideración. — A. Alessandri R. 

6.0 De cuatro solicitudes: 

Hna de don Demetrio Rojas Venegas, en 
que solicita diversos beneficios; 

Una de don José Clemente Reres Arriaza, 
en que solicita reliquidación de su pensión 
de retiro; 

Un a de don OtScar V. Arlegui, en que so-
licita ampliación d e la ley 3.245, que le con-
cedió determinados beneficios; 

Una de don Arturo Puelma López, en que 
solicita abono de tiempo. 

PRIMERA HORA 

—Se (abrió la sesión a las 16 horas y 22 
minutes, con Ja presencia en la Sala de 13 
señores Senadores. 

El señor Duran (Presidente). En el 
nombre de Dios, se abre la sesión. 

El acta de la sesión 9.a, en 14 de junio, 
aprobada. 

El acta de la.'sesión 10.a, en 15 de junio, 
queda a disposición de los señores Senado-
res. 

Se va a dar cuenta de los asuntos que 
han llegado a la Secretaría. 

—El señor Secretario da lectura a la-
Cuenta . 

OUEITCA. 

'El señor Lira Inísuaí*— ¿Me permite la 
palabra sobre la Cuenta, señor Presiden-
te? 

Me pareoe haber oído q u e se ha dado 
cuenta de un oficio de S. E . el Presidente 
de la República, en e l que pide urgencia pa-
ra el proyecto que modifica la Ley Orgánica 
de la Caja de la Habitación. 

El señor Duráa (Presidente). _ Sí Su 
isc-uona. 

El señor Lira Infante.—¿Entonces no re-
gía urgencia respecto de ese proyecto, señor 
Presidente ? 

El señor Duran (Presidente). — Había 
terminado el plazo de treinta días, según ur-
gencia calificada anteriormente. . . 

ÍEl señor Alessandri.— En el otro perío-
do. 

El señor Durán (Presidente). — . . . e l 
día cuatro de mayo. 

El señor Lira Infajnte— Así que para es-
te período no había urgencia. 

El señor Durán (Presidente). — En la 
legislatura ordinaria, no, Su Señoría. 

El señor Lira Infante.— No había necesi-
dad entonces del acuerdo que se tomó en se-
sión del miércoles último, en el sentido de 
que pudieran presentarse indicaciones has-
ta .el momento de iniciarse la sesión de hoy. 
a las cuatro de la tarde, porque se conside-
raba vencida la urgencia, toda vez que ello 
•no era efectivo 

En mi concepto, esto es muy importante, 
ya que se han presentado cerca de cuatro-
cientas indicaciones y me parece que sería 
conveniente que se enviaran a Comisión por 
un plazo prudencial, de una semana, por 
ejemplo, para que fueran debidamente es-
tudiadas y nos pronunciáramos sobre ellas y 
sobre el proyecto en debate 

Creo que no podemos legislar en esta 
forma; por eso, al darme cuenta que existe 
un oficio de S. E . el Presidente de la Re-
pública solicitando urgencia para este pro-
yecto, he creído conveniente volver atrás en 
este procedimiento. 

Oportunamente haré la indicación co-
rrespondiente; por ahora, me limito a de-
jar establecido que no regía urgencia para 
este proyecto. 

El señor Durán (Presidente). — Termi-
nada la Cuenta. 

FACULTAD AL EJECUTIVO PARA DIC-
TAS MEDIDAS RELACIONADAS CON 
DELITOS CONTRA LA SOBERANIA 
Y LA SEGURIDAD EXTERIOR DEL ES-
TADO. 

El señor Secretario. — Por acuerdo adop-
tado en sesión anterior, ocupa el primer lu-
gar de la tabla de Fácil Despacho, un men-



saje de S. E . el Presidente de la Repúbli-
ca, que dice como sigue: 

Conciudadanos del Senado y de la Cámara 
de Diputados: 

Entre las consecuencias derivadas del ac-
tual conflicto bélico que vive la humani-
dad, figura el surgimiento de nuevas for-
mas y modalidades de delitos relativos a la 
soberanía y seguridad exterior de los Es-
tados. 

La falta de una legislación adecuada pa-
ra reprimir los heahos delictivos de este or-
den, se hacía sentir en Chile. Esta deficien-
cia indujo al Ejecutivo a presentar a la 
consideración del Honorable Congreso Na-
cional, con fecha 21 de noviembre último, 
un proyecto de ley que establece cuales son 
las acciones y omisiones constitutivas de 
delitos contra la soberanía y seguridad ex-
terior del Estado, y que f i ja las sanciones 
correlativas a la infracción de los precep-
tos legales en él contenidos. 

Dicho proyecto fué aprobado, con algu-
nas modificaciones, por e1 Honorable Con-
greso Nacional y promulgado como ley de 
la República con el número 7.401, el 31 de 
diciembre del año próximo pasado. 

La ley mencionada, en su artículo 8.o, 
letra d) autoriza al Presidente de la Re-
pública, por reclamarlo la necesidad impe-
riosa de la defensa del Estado, para seña-
lar lugares de permanencia forzosa para 
determinados extranjeros o localidades o 
zonas en que les esté prohibido residir. 

Es de vuestro conocimiento que el Eje-
cutivo ha beeho uso de esa facultad y ha 
aplicado la medida a lo» extranjeros que, 
por distintos medios, han tendido a favo-
recer a las potencias en guerra con algu-
nos países de América o sus aliados, o han 
tratado de perjudicar a éstos. 

Las medidas en referencia se han adop-
tado teniendo en vista sólo la conservación 
del orden público y la seguridad exterior 
de la República. Como lo manifesté el 21 de 
mayo del año en curso, en mi mensaje de 
apertura de las sesiones ordinarias del Ho-
norable Congreso Nacional, con discreción, 
aunque con firmeza, se adoptaron tales re-

resoluciones sobre la base de la documenta-
ción que, al respecto, obraba en poder del 
Gobierno; informe de la Dirección General 
de Investigaciones sobre las actividades del 
espionaje ejercitadas en el territorio nacio-
nal y antecedentes acumulados en los pro-
cesos judiciales instaurados sobre la mate-
ria en Valdivia, Valparaíso y Santiago. 

Agregué que, aunque no precisados los re-
quisitos técnicos del acto delictuoso, el Go-
bierno estaba en la obligación de adoptar 
las medidas de precaución necesarias para 
poner término oportuno a tales actividades, 
mediante una intervención preventiva jus-
tificada por fuertes presunciones. Procedió,, 
pues, a f i jar lugares de residencia forzosa 
a aquellos extranjeros cuyos actos compro-
bados los señalaban como sospechosos, da-
das su§ relaciones con actividades u orga-
nizaciones ilícitas. 

Terminé manifestando en aquella oportu-
nidad, que comprobaba la prudencia y lega-
lidad de las medidas defensivas adoptadas, 
el hec'ho de que, requerida en recursos pro-
cesales la Excma. Corte Suprema para pro-
nunciarse sobre la procedencia de las refe-
ridas resoluciones, les ha prestado su apro-
bación en la gran mayoría de los casos 
particulares. Por otra parte, el Ministerio 
del Interior mismo,' cuando los afectados 
han objetado directamente las medidas to-
madas en su contra, ha sido extremada-
mente diligente en ordenar una ampliación 
y revisión de los antecedentes, que, en cier-
tos casos y cuando se lo ha estimado de 
justicia ha determinado o la derogación de 
la medida o su equitativa modificación. Los 
pequeños y escasos errores que hubo, pro-
pios de los primeros momentos, se enmen-
daron rápidamente. 

Los nuevos métodos de la guerra moder-
na exigen al Gobierno la posesión de ins-
trumentos legales que le permitan defender 
las instituciones democráticas que infor-
man la organización del Estado, y cumplir 
digna y eficazmente los compromisos y 
acuerdos suscritos con las demás naciones 
hermanas del Continente. 

La atribución contenida en la letra d) del 
artículo 8.o de la ley número 7.401, es uno 
de los medios más eficaces con que cuenta 



el Ejecutivo para prevenir y ©vitar la co-
misión de delitos contra la soberanía y se-
guridad exterior del Estado. 

En efecto, al circunscribir a una deter-
minada porción del territorio nacional el 
movimiento y desarrollo de las actividades 
de los extranjeros a quienes se aplica el pre-
cepto legal de que se trata, es posible vi-
gilarlos en forma más estricta y desbara-
tar, de e»te modo, la infinita multiplicidad 
de procedimientos, tácticas y estratagemas 
de increíble sutileza cada día más perfec-
cionadas de que se valen los agentes del 
espionaje internacional para interferir los 
secretos militares y de Estado y obstaculi-
zar la regular marcha de la Nación. 

Deben los gobernantes prevenir estos su-
cesos, atacando la causa del mal y no espe-
rar sus efectos para sancionar a los culpa-
bles una vez que las consecuencias se ha-
yan producido y deploremos nuestra im-
previsión, como lo hacen hoy día los países 
que no supieron o no quisieron poner atajo 
oportuno a este desborde de actividades ilí-
citas de que se habla. 

La facultad de señalar lugares de perma-
nencia forzosa es de carácter eminentemen-
te preventivo y constituye una medida de 
seguridad que evita la posible perpetración 
del delito, en vez de sancionar la consuma-
ción de él. 

Pero, como por expreso mandato consti-
tucional la libertad personal sólo puede ser 
restringida por períodos que no pueden ex-
ceder de seis meses, la atribución conferi-
da al Presidente de la República en el ar-
tículo 8.0, letra d), de la ley número 7.401, 
de 31 de diciembre de 1942, expirará el 4 
de julio próximo venidero, y si no se con-
cede al Ejecutivo un nuevo plazo de seis 
meses, se habrá perdido todo lo que ha rea-
lizado el Gobierno en. contra de las activi-
dades tantas veces referidas y el país que-
dará expuesto a la acción de los extranje-
ros que, al amparo' de nuestro sistema de-
mocrático y de nuestra tradicional hospita-
lidad, preténden desquiciar el orden insti-
tucional de la República. 

El Gobierno tiene la imperiosa obligación 
Üe impedir la realización de los hechos de-
lictuosos a que alude este Mensaje. Asiste 

al Ejecutivo la absoluta certeza de que sus 
puntos de vista, en esta materia, son plena-
mente compartidos por el Parlamento Na-
cional. 

En atención a las razones anteriormente 
expuestas, tengo el honor de someter a 
vuestra aprobación, con el carácter de ur-
gente, el siguiente 

Proyecto CLQ ley: 

"Artículo único. Facúltase al Presidente 
de la República por un plazo de seis meses, 
contados desde el 5 de julio de 1943, para 
dictar las medidas señaladas en el artículo 
8.o, letra d), de la Ley número 7.401, de 
31 de diciembre de 1942, y conforme a los 
mismos procedimientos que establece dicha 
ley. 

Esta ley regirá desde la fecha de su pu-
blicación en el "Diario Ofieial". 

Santiago, 15 de junio de 1943. — J. An-
tonio Ríos M —J. Allard.—Oscar Ga jardo. 

El señor Duráa (Presidente). — En dis-
cusión general y particular el proyecto. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, daré por aproba-

do en general y en particular el proyecto. 
Aprobado. 
Despachado el proyecto. 

AUTORIZACION PARA PERMUTAX UN 
PREDIO FISCAL EN LA CRUZ, (DE-
PARTAMENTO DE QUILLOTA). 

El señor Secretario— Figura a continua-
ción, en la tabla de Fácil Despacho, un pro-
yecto de ley de la Honorable Cámara de 
Diputados e informado por la Comisión de 
Agricultura y Colonización, que dice como 
sigue: 

proyecto de ley: 

"Artículo l.o Autorízase al Presidente de 
la República para permutar el terreno fis-
cal que se individualizará más adelante, por 



el predio ¡perteneciente a la sucesión Aranci-
bia, compuesta por doña Blanca Ortega 
viuda de Arancibia, doña Alicia y don Ru-
bén Arancibia Ortega y don Darío Chapa-
rro, o sus sucesores. 

Ambos inmuebles se encuentran situados 
en el pueblo de La Cruz del departamento 
de Quillota. 

E'l predio fiscal tiene una superficie de 
un mil doscientos diez y siete metros cua-
drados (1,217 metros cuadrados), y deslinda: 

Norte, calle Chorrillos; Sur, sucesión 
Arancibia; oriente, sucesión Arancibia y 
terrenos fiscales; Poniente, Ramona viuda 
de Brito. 

El predio de la sucesión Arancibia tiene 
una superficie die un mil doscientos diez y 
siete metros cuadrados (1,217 metros cua-
drados) y deslinda: 

Norte, propiedad fiscal; Sur, sucesión 
Arancibia; Oriente, calle Libertad; Ponien-
te, propiedad fiscal. 

Artícnlo 2.0 Esta ley comenzará a regir 
desde la fecha de su publicación en el "Dia-
rio Oficial". 

La Honorable Comisión de Agricultura 
y Colonización, informando sobre este pro-
yecto, expresa lo siguiente: 

Honorable Senado: 

Vuestra Comisión de Agricultura y Co-
lonización ha estudiado un proyecto de ley, 
remitido por ] a Honorable Cámara de Di-
putados, que autoriza al Presidente dte la 
República para permutar un terreno fis-
cal por otro de propiedad de la Sucesión 
Arancibia, ambos ubicados en el pueblo de 
La Cruz, del Departamento de Quillota. 

En el pueblo de La Cruz, es dueño el Pis-
co de un terreno de forma muy irregular, 
que está actualmente ocupado por los ser-
vicios de Sanidad Vegetal del Ministerio de 
Agricultura. Dichos servicios no han po-
dido instalarse en forma adecuada, debido a 
la mala configuración del terreno. 

Al lado de esos terrenos fiscales existen 
terrenos de la Sucesión Arancibia, cuya 
continuidad está obstruida por la interposi-
ción de aquellos y son también d'e forma 
irregular, circunstancia que acarrea tam-

bién para ©gtos propietarios, inconvenientes 
de todo orden. 

La Sucesión Arancibia, compuesta por 
doña Blanca Ortega viuda de Arancibia, do-
ña Alicia y don Rubén Arancibia Ortega y 
don Darío Chaparro, ofrecieron al Fisco per-
mutar igual número de metros de su pro-
piedad por otros de propiedad del Fisco, con 
lo cual se solucionarían para ambos las di-
ficultades existentes. 

Por eso, el proyecto propone la permuta 
de 1,217 metros cuadrados de terrenos per-
tenecientes al Fisco por otros 1,217 metros 
cuadrados de terreno« de la Sucesión Aran-
cibia, con lo cual la propiedad fiscal ten-
drá una forma regular, circunstancia que 
permitirá disminuir los gastos de su mante-
nimiento, hacer una mejor distribución de 
los edificios que se proyecta construir y fa-
cilitar el cultivo y vigilancia del predio. 

En los antecedentes acompañados al pro-
yecto figuran planos explicativos de la ubi-
cación de los terrenos, informe de funciona-
rios,' que acreditan lia conveniencia de ha-
cer la peí-muta y en los cuales se avalúa en 
exacto valor los terrenos ¿en transacción, 
y figura también un informe del Consejo de 
Defensa Fiscal, acerca de los títulos de do-
minio de la propiedad de la sucesión Aran-
cibia, que expresa la opinión legal de que 
dichos títulos están en regla. 

Por estos motivos, y habiendo pedido úl-
timamente el Ministerio de Agricultura el 
pronto despacho del proyecto, antes de que 
la propiedad particular pueda ser objeto de 
cualquiera transacción comercial, la Comi-
sión estima que debe ser aprobado en los 
mismos términos en que viene formulado. 

El señor Duran (Presidente). — En dis-
cusión general, y particular el proyecto. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votaeión, daré por aproba-

do en general y particular el proyecto. 
Aprobado. 

EXPROPIACION DE UN PREDIO EN 
NOGALES 

El señor Secretario— Figura a continua-



ción en la tabla de Fácil 'Despacho, un pro-
yecto de la Honorable Cámara de Diputa-
dos, sobre expropiación de un predio en 
la Comuna de Nogales, para destinarlo a 
la construcción del Matadero de esa Comu-
na. 

El proyecto dice como sigue : 

"Artículo l.o Declárase die utilidad pú-
blica el inmueble de propiedad de la suce-
sión de don Bernardino Torres, ubicado en 
la comuna de Nogales, signado con el nú-
mero 39 del Rol de Bienes Raíces de di-
cha comuna, y cuyos deslindes son: al Nor-
te, con predios de don José M. Vergara y 
de la sucesión de don Januario del C. To-
rres; al Sur, calle Manuel M. Aldupate; al 
Oriente, calle José del C. Godoy; y al Po-
niente, línea férrea del Ferrocarril Longitu-
dinal Norte. 

Artículo 2.o Autorízase a la Municipali-
dad de la comuna de Nogales, a fin de ex-
propiar para su dominio el inmueble de-
clarado de utilidad pública en el artículo 
anterior y que deberá destinar a la cons-
trucción de un Matadero de su propiedad. 

Artículo 3.0 La expropiación se llevará 
a cabo en conformidad a las disposiciones 
que para las expropiaciones extraordinarias 
se consultan en el Título IV de la Ley Ge-
neral de Construciones y Urbanización, 
aprobada por decreto con fuerza de ley nú-
mero 345, de 15 de mayo de 1931, debien-
do considerarse para los efectos de lo dis-
puesto en el artículo 7'9 de la citada ley, 
como resuelta la expropiación el mismo día 
de la vigencia de la presente ley. 

Artículo 4.0 El pago del valor de la ex-
propiación lo hará la 'Municipalidad de No-
gales en moneda legal y a fin de respon-
der oportunamente a éste, procederá den-
tro de los sesenta días siguientes al de la 
vigencia de la presente ley, a depositar una 
cantidad no inferior a la del avalúo fiscal 
vigente del inmueble a expropiarse, más un 
10 por ciento, en una Cuenta Especial en la 
Caja Nacional de Ahorros y sobre la cual 
sólo podrá igirar la misma Municipalidad 
para efectuar el pago del valor definitivo 
de la expropiación. En caso que los fon-
dos del depósito no fueren suficientes para 
cubrir dicho valor, se completará éste c°n 

cargo a la Partida de Ingresos Ordinarios 
de su Presupuesto de la Municipalidad. 

Si después de efectuado el pago quedare 
un saldo en la Cuenta, éste lo girará la 
Municipalidad para ingresarlo a la Partida 
de Ingresos Ordinarios de su Presupuesto. 

En caso que la Municipalidad no efec-
tuare el depósito indicado en el primer in-
ciso de este artículo, dentro del plazo se-
ñalado para hacerlo, quedarán sin' efecto 
las disposiciones de la presente ley. 

Artículo 5.o La presente ley empezará a 
regir desde la fecha de su publicación en 
el "iDiario Oficial". 

El señor Durán (Presidente). — En dis-
cusión general el proyecto. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, daré por aproba-

do en general el proyecto. 
Aprobado. 
Solicito el asentimiento de la Sala para 

entrar a su discusión particular. 
Acordado. 
—Sin discusión y por asentimiento tácito, 

fueron sucesivamente aprobados los cinco ar-
tículos del proyecto. 

EXPROPIACION DE TERRENOS PARA 
EL CUERPO DE CARABINEROS 

El señor Secretario.— Sigue en el orden 
de la tabla de Fácil Despacho el proyecto 
de ley, iniciado en un Mensaje del Ejecuti-
vo, en virtud del cual se declaran de utili-
dad pública los terrenos que fueren necesa-
rios para el servicio del Cuerpo de Carabi-
neros de Chile. 

El proyecto dice como sigue: 

Proyecto de ley: 

"Artículo único. Se declaran de utilidad 
pública los terrenos de propiedad particu-
lar o municipal, necesarios para construc-
ciones destinadas a los servicios del Cuerpo 
de Carabineros de Chile. 

Las expropiaciones se harán de acuerdo 
con los planos que apruebe el Presidente de 
la República y se tramitarán en conformi-



jad a la ley número 3,313, de 29' de sep-
tiembre de 1917". 

El informe de la Comisión dice como si-
gue: 

Honorable Senado: 

Vuestra Comisión de Obras Públicas y 
Vías de Comunicación, tiene el honor de in-
formaros acerca de un proyecto de ley, con-
tenido en un mensaje de S . E . el Presi-
dente de la República, que autoriza la ex-
propiación de todos aquellos terrenos que 
fueren necesarios para el servicio del Cuer-
po de Carabineros de Chile. 

Como se advierte, el proyecto no señala 
cuáles son las propiedades que el Presiden-
te de la República podrá expropiar y auto-
riza al Ejecutivo para ejercitar esa facul-
tad respecto de cualquier inmueble y en la 
época que estime conveniente. 

La Comisión considera inaceptable este 
procedimiento que, en el fondo, constituye 
una verdadera delegación en el Presidente 
de la República, de facultades que son pro-
pias del Poder Legislativo y que deben ejer-
cerse en situaciones muy calificadas y de 
absoluta necesidad. 

En la práctica son muy raros los casos 
en que los propietarios de inmuebles ponen 
dificultades para ceder sus predios a fin 
de que sean utilizados por el Cuerpo de Ca-
rabineros; y si se presentara alguna situa-
ción de esta clase el Presidente de la Re-
pública lendría el camino expedito para 

solicitar del Congreso la facultad de expro-
piar ese inmueble preciso y determinado. 

Por las consideraciones expuestas, la Co-
misión estima que no es conveniente auto-
rizar en globo la expropiación de predios 
cuya individualización no se conoce, por-
que esa circunstancia impide al Congreso 
calificar la necesidad y conveniencia de pri-
var a sus dueños del derecho de propiedad 
que, en forma expresa, les garantiza el nú-
mero 10 del artículo 10 de la Constitución 
Política clíl Estado. ' 

En mérito de lo dicho, vuestra Comisión 
de Obras Públicas y Vías de Comunicación, 
se permite recomendaros el rechazo del pro-
yecto en informe.— Pedro Opazo Letelier.— 
Ms-nuel OBsa 0.— Sólo para los efectos re-

glamentarios, D. Barrneto. 

El señor Duran (Presidente).— En dis-
cusión general y particular el proyecto. 

Ofrezco la palabra. 
El señor Martínez Montt.— Señor Presi-

dente, solicito que el proyecto vuelva a Co-
misión, para que el Ejecutivo pueda alle-
gar mayores antecedentes, evitándose así 
un rechazo del proyecto emitido sin el es-
tudio suficiente de la materia, lo que sig-
nificaría muchos perjuicios. 

El señor Duran (Presidente).— Apoya-
da la petición de Su Señoría por dos Hono-
rables Senadores, volvería el proyecto a Co-
r.iisión. 

El señor Lira Infante.— Apoyo la peti-
ción del Honorable señor Martínez Montt, 
porque la considero muy atendible y justa. 

El señor Walker.— Yo también apoyo la 
petición. 

El señor Duran (Presidente). — Se en-
viará nuevamente el proyecto a 'Comisión 
para que ésta solicite mayores antecedentes. 

AUTORIZACION PARA ENAJENAR EL 
TRANSPORTE "ABTAO" 

El señor Secretario.— Corresponde tratar 
a continuación un proyecto de ley iniciado 
en un Mensaje del Ejecutivo de fecha 5 de 
septiembre de 1941, que dice: 

"Artículo único. Autorízase al Presiden-
te de la República para enajenar el trans-
porte "Abtao" de la Armada nacional y pa-
ra que el precio de su venta lo invierta en 
parte de pago del precio de compra del va-
por nacional "Castilla", que adquirirá para 
la misma Institución. 

Esta ley empezará a regir desde la fe-
cha de su publicación en el "Diario Ofi-
cial". 

A propósito de este proyecto, la Comisión 
de Defensa Nacional, en informe de fecha 
18 de mayo-último, dice lo siguiente: 

Honorable Senado •. 
Vuestra Comisión de Defensa Nacional 

tiene el honor de proponeros que enviéis al 
Archivo, por haber perdido su oportunidad, 
el Mensaje del Ejecutivo, sobre autoriza-
ción para enajenar el transporte "Abtao" 
de la Armada Nacional y para que el pre-
cio de venta lo invierta en parte de pago 
del precio de compra del vapor nacional 



"Castilla" de dominio de la Sociedad Mar-
tínez Pereira y Cía. Ltda. 

El plazo estipulado para que el Congre-
so Nacional preste la autorización referida 
•venció1 el 31 de octubre de 1941.— E. X-
Gmmán.— E. Bravo.— Aníbal Crnaat.— 
Eliodoro Domínguez. 

El señor Duran (Presidente).— En dis-
cusión el informe de la Comisión. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, se enviará al ar-

chivo el Mensaje informado por la Comisión. 
Acordado. 

EXCEPCION DE LOS OFICIA LIS DE 
SANIDAD, DE SANIDAD DENTAL T DE 
FARMACIA DE LA ARMADA. DE LAS 
DISPOSICIONES SOBRE RETIRO FOR-

ZOSO POR EDAD 

El señor Secretario.— Corresponde tra-
tar a continuación el proyecto de ley ini-
ciado en una moción suscrita por el Hono-
rable señor Grove (don Hugo), .que dice 
así: 

Honorable Senado: 

"En la Ley de Retiro y Montepío actual-
mente en vigencia en las Fuerzas Armadas, 
Decreto Suprerm con Fuerza de Ley nume-
ro 3,743. de 26 de diciembre de 1927, se ha 
podido observar que mientras a los Oficia-
les de Sanidad, Sanidad Dental y Farma-
cia del Ejército y de la Fuerza Aérea, no 
les rigen las disposiciones de retiro forzoso 
por edad, a los de la Armada de esas espe-
cialidades al igual que a todos los demás 
Oficiales de la Marina, le son aplicables las 
escalas de retiro por edad contenidas en este 
cuerpo de disposiciones". 

" L a le.y número 5,625, de 6 de junio de 
1935, que agregó como inciso j) del artícu-
lo 26 del Deereto Supremo C. F. L. núme-
ro 3,743, ya citado, una disposición tendien-
te a solucionar esta situación, no fué lo su-
ficientemente completa para dejar al perso-
nal aludido de las tres Instituciones en un 
mismo pie de igualdad". 

Así decía el Ejecutivo en nn Mensaje re-

mitido con fecha 9 de enero -del presente 
año y terminaba diciendo: 

"Como una medida elemental de justicia 
exige nivelar las causales de retiro del per-
sonal de las Instituciones Armadas, y con-
siderando, además, que ha sido norma in-
variable, tanto del Poder Legislativo, co-
mo del Gobierno, uniformar, hasta donde 
sea posible, colocando en un mismo pie de 
igualdad al personal de las tres Institucio-
nes de la Defensa Nacional, vengo en some-
ter a vuestra consideración, en el carácter 
de urgencia, y para que sea tratado en el 
actual período de sesiones extraordinarias, 
el siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artícmlo l.o Suprímese el inciso j) del 
artículo 26 del Decreto Supremo con fuer-
za de ley mimero 3,743, de 28 de diciembre 
de 1927 (Ley de Retiro y Montepío de las 
Instituciones* de Defensa Nacional) y agré-
gase como inciso final de dicho artículo, el 
Mguiente: 

"Pa ra los Oficiales de Sanidad, Sanidad 
Dental y Farmacia de la Armada, no regirá 
el retiro forzoso por edad". 

Artí«mlo 2.0 Esta ley regirá desde su pu-
blicación en el "Diario Oficial". 

Haciendo míos los dos antecedentes rela-
tados, tengo el honor de solicitar la apro-
bación del proyecto de ley indicado.— Hu-, 
gó Grore. 

La Comisión de Defensa Nacional, infor-
mando sobre este proyecto, diee lo siguien-
te: 

"Honorable Senado: 

Vuestra Comisión de Defensa Nacional 
ha considerado el proyecto de ley, iniciado 
en una moción suscrita por el Honorable 
Senador don Hugo Grove, en el cual se es-
tablece qufl las disposiciones sobre retiro 
forzoso por edad no regirán para los Ofi-
ciales de Sanidad. Sanidad Dental y Far-
macia de la Armada. 

En sesión de 12 de enero del presente año, 
se dió cuenta de un Mensaje presentado 
por el Ejecutivo, en el cual, por las razones 
que en dicího documento se expresan, se so-



metía a la consideración del Congreso con 
el carácter de urgente, un proyecto exac-
tamente igual al que contiene la moción re-
ferida . 

Retirada dicha iniciativa de ley por el 
señor Ministro de Defensa Nacional con la 
aceptación del Honorable Senado, acordad* 
en sesión de 19 del mismo mes, el Honora-
ble Senador señor Grove don Hugo, ha-
ciendo suya« las consideraciones que »e ha-
cían valer, reproduce en su moción el pro-
yecto propuesto por el Ejecutito y solici-
ta su aprobación. 

Con dicha proposición se trata d» equi-
parar la situación de los Oficíale» de Sani-
dad, Sanidad Dental y de Farmacia de la 
Armada, en cuanto se refiere al retiro for-
zoso por edad, a la del personal de igual 
especialidad del Ejército y de la Fuerza 
Aérea. 

En estas últimas Instituciones no rigen 
para dichos Oficiales las disposiciones de 
retiro forzoso por edad y, en cambio, a lo» 
de la Armada, sin que nada justifique la 
excepción, le son aplicables las escalas de 
retiro por edad preceptuadas en el Decreto 
con Fuerza de Ley número 374), de 26 d t 
diciembre de 1927, para todos los Oficiales 
de la Marina. 

Esta desigualdad se ha salvado sólo en 
parte con la dictación de la ley número 
5,625, de 18 de junio de 1935, la cual equi^ 
paró las edades del retiro obligatorio da 
los Oficiales de Sanidad y Administración 
de la Armada con las de los Intendencia 
y Administración del Ejército; pero única-
mente en los grados de Teniente l.o y Ca-
pitán de Corbeta. 

El proyecto propuesto soluciona en toda 
su integridad la situación anotada, dejan-
do en un mismo pie de igualdad al perso-
nal de las t jes Instituciones. 

La Comisión, en conocimiento de los ante-
cedentes expuestos, ha prestado favorable 
acogida a la proposición de ley en informe 
y ha acordado recomendaros su aprobación 
con la redacción que más adelante se in-
serta . 

La Comisión ha estimado más convenien-
te no referirse en el artículo l.o a ninguna 
disposición lecral vidente, por cuanto el in-
ciso j) del artículo 26 del decreto con fuer-

za de ley número 3,743, de 26 de diciembre 
de 19*37, a que se hace mención, ha pasado 
a tener, a virtud de leyes dictadas anterior-
mente, otra ubicación en el mismo artículo, 
correspondiendo, en realidad, la denomina-
ción de letra j) a un inciso distinto, agre-
gado por la leiy número 5,625, de 18 de ju-
nio de 1935. 

En mérito de lo expuesto, tenemos el ho-
nor de proponeros la aprobación del si-
guiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo l.o Las disposiciones sobre re-
tiro forsoso por edad no regirán para los 
Oficiales de Sanidad, Sanidad Dental y Far-
macia de la Armada. 

Deróganse todas las disposiciones contra-
rias a la presente ley. 

Artíeslo 2.0 Esta ley regirá desde su pu-
blicación en el "Diario Oficial".— E. E. 
OwEiin.— Aníbal Cruzat.— E. Bravo O. 

El señor Duran (Presidente). .— En dis-
cusión general y particular el proyecto. 

Ofreaeo la palabra. 
Ofrezco 1¿ palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por aproba-

do en general y en particular el proyecto. 
Aprobado. 

MODIFICACION DE LA LEY ORGANICA 
2>B LA CAJA DE LA HABITACION 
POPULAR. 

El señor Duran (Presidente).—En el Or-
den del 'Día corresponde al Honorable Se-
nado ocuparse de la discusión particular del 
proyecto que modifica la Ley 'Orgánica de 
la Caja de la Habitación Popular. 

El señor Maza. — ¿'Se entiende que que-
dan aprobados los artículos que no hayan 
sufrido modificación? 

El señor Durán (Presidente). — En con-
formidad a un acuerdo anterior,, quedarían 
aprobados los artículos del proyecto que no 
hayan sido objeto de indicaciones, en la 
forma propuesta por la Comisión. 

El señor Maza. — ¿Serán muchos? 
El señor Durán (Presidente). — Hay 



muchos artículos del proyecto que-110 han 
sufrido modificación, Honorable Senador. 

El señor Maza. — Como el de la vigen-
cia de la ley, por e j emplo . . . ! 

El señor Lira Infante. — Yo deseo saber, 
señor Presidente, si la Secretaría ha tenido 
tiempo suficiente siquiera para leer las in-
dicaciones formuladas. ' 

El señor Duran '(Presidente). — En con-
formidad a un acuerdo del Honorable Se-
nado, los señores Senadores han podido 
presentar sus indicaciones hasta este mo-
mento y este derecho ha sido ejercitado, 
Honorable Senador. 

El señor Lira Infante. — Por lo que a mí 
respecta, ya hice entrega a la Secretaría 
de las indicaciones correspondientes a las 
observaciones que me ha merecido este pro-
yecto de ley; pero como el plazo venció re-
cién a las 4 P . M., estimo que la Secreta-
ría 110 ha tenido tiemlpo para ordenar las 
indicaciones, ni siquiera para leerlas, de 
modo que no sé cómo se va a poder hacer 
la discusión. 

A má modo de ver, creo que lo más prác-
co sería darse tiempo no sólo para que la 
Secretaría se imponga debidamente de estas 
indicaciones, sino (para que los mismos se-
ñores Senadores las estudien, a cuyo efecto 
podría procederse como en otras ocasiones, 
publicándolas en los diarios de mañana. En 
esta forma podríamos pronunciarnos con co-
nocimiento de causa y a conciencia sobre 
el proyecto y las indicaciones formuladas. 

No se puede seguir" legislando en esta 
forma, porque la realidad es que la mayo-
ría de los señores Senadores no ha tenido 
tiempo para estudiar 'las indicaciones que 
hasta esta sesión se han podido formular. 

Por eso, creo que sería conveniente dar 
tiempo para que puedan estudiarse las re-
feridas indicaciones para que podamos pro-
nunciarnos sobre ellas con mayor conoci-
miento. 

El señor Duráoi (Presidente). — ¿Su Se-
ñoría hace indicación para diferir la discu-
sión del proyecto hasta mañana? 

El señor Martínez Montt. — Me parece 
que las observaciones que acaba de formu-
lar el Honorable señor Lira son de toda 
justicia, señor Presidente, porque segura-
mente en cada artículo se habrá formula-

do más de una indicación y, en consecuen-
cia, vamos a encontrarnos en una situa-
ción molesta y desagradable, ponqué no se 
puede aprobar una indicación que inmedia-
tamente puede hacerse juego con otra. 

En consecuencia, hago indicación para 
que el proyecto vuelva a Comisión, pero no 
me parece que hubiera tiempo suficiente 
para discutirlo en la sesión de mañana, y 
así, creo más conveniente tratarlo el miér-
coles en una sesión especial de tres a cua-
tro de la tarde, o el lunes de la semana pró-
xima, si es que queremos legislar en forma 
lógica. De esta manera, podría dedicarse 
toda la presente semana a coordinar las 
ideas y tomar las determinaciones que pro-
cedan respecto de las indicaciones presen-
tadas. 

El señor Duran (Presidente). — Tiene 
la palabra el Honorable señor Videla. 

El señor Videla. — Deseaba formular la 
misma indicación que ha hecho el Honora-
ble señor Martínez Montt, en el sentido de 
que el proyecto vuelva a Comisión para 
que se le hagan las modificaciones del ca-
so. 

Creo que muchas de las indicaciones in-
ciden en los mismos1 artículos, de manera 
que sería mejor que mañana la Comisión 
celebrara íma o dos sesiones durante las 
cuales podría despachar las modificaciones; 
y el miércoles próximo el Honorable Sena-
do entrara a considerar el informe defini-
tivo de la Comisión. 

El señor Lira Infante. — Creo que la Co-
misión podría realizar parte de su trabajo 
mañana en la mañana y en la sesión de tres 
a cuatro. Así, la Corporación iniciaría la 
discusión particular en lia sesión del mismo 
día, a las seis de la .tarde, sin perjuicio de 
que el miércoles continúe la discusión si 
quedan algunos artículos. 

No deseo demorar el despacho del pro-
yecto, pero, quiero que su estudio se haga 
en forma •serena y sin apresuramientos que 
a nada bueno conducen. 

El señor Videla. — ¡Cuántas son las in-
dicaciones formuladas, señor Presidente? 

El señor Duran (Presidente). — Ochen-
ta, más o menos, señor Senador. 

El señor Oruz-Coke. — Pido la palabra, 
señor Presidente. 



El señor Duran (¿Presidente). — Tiene la 
palabra el señor Ministro del Trabajo; a 
continujateión, Su Señoría. 

El señor Bustos (Ministro del Trabajo). 
—Sólo quiero expresar que, por parte del 
Gobierno, no se objeta, sino 'que, por el con-
trario, se ve con agrado, que el proyecto 
vuelva a Comisión, siemlpre que se acorda-
ra, como máximo, votarlo en la sesión del 
miércoles, de acuerdo con la indicación del 
Honorable señor Martínez Montt. 

El señor Errázuriz.— Para descutirlo en 
la sesión del miércoles. 

El señor Lira Infante. — En particular. 
El señor Martínez Montt. — Creo que se 

podría celebrar una sesión especial el miér-
coles de 3 a 4 de la tarde, y continuar tra-
tando esta materia de 4 a 7; con lo cual 
se recuperaría el tiempo que tarde la Co-
misión en ver nuevamente el proyecto. 
Así, se dispondría de una hora más, de tres 
a cuatro, para iniciar la discusión. 

El señor Ortega. — La Comisión podría 
celebrar sesión el miércoles de tres a cua-
tro. 

El señor Urrejola (don José Francisco). 
—A propósito de la indicación propuesta 
para que el proyecto vuelva a comisión en 
segundo informe, quiero hacer presente ¡al 
Honorable ISenado la necesidad de aprobar 
la reforma de nuestro Reglamento, para 
que quede en iguales condiciones que el de 
la Honorable Cámara de Diputados, pues e1 

procedimiento de formular indicaciones sin 
que vayan a segundo informe, tiene graves 
inconvenientes. 

En proyectos importantes, como el que 
ahora se discute, se evidencia la necesidad 
de reformar el Reglamento, tal como se 
propone en un proyecto de1! Honorable se-
ñor Torres. 

En el caso preciso de que ahora se trata, 
creo que debemos aceptar un segundo in-
forme, para facilitar el despacho del pro-
yecto. 

El señor Grove (don ¡Marmaduke).—Voy 
a mandar tres indicaciones a la Mesa, para 
que se tomen en cuenta en el momento 
oportuno. 

El señor Martínez Montt. — Habría que 
ampliar el plazo para presentar indicacio-
nes hasta las 7 de la tarde de hoy. 

El señor Lira Infante.— El plazo ya ven-
ció. 

El señor Martínez Montt. — Como hay 
Honorables (Senadores que no han presen-
tado aún sus indicaciones, habría que am-
pliar el plazo hasta las 7 de la tarde. 

M señor Lira Infante.— Entonces, sería 
insuficiente el plazo de que dispondría la 
Comisión para el estudió del proyecto, por 
las nuevas indicaciones. 

El señor Grove (don Marmaduke).—Yo 
me refiero a las que se presenten ahora. 

El señor. Duirán (Presidente). — En con-
formidad a un acuerdo anterior, el plazo 
para presentar indicaciones venció hoy a las 
4 de la tarde. 

Solicito el acuerdo de la Sala para reci-
bir las indicaciones a qué se refiere el Ho-
norable señor Grove, don Marmaduke. 

El señt r Pairoa. — Se podría prorrogar 
el plazo para recepción de indicaciones, 
'hasta las 1 de la tarde de hoy. 

El seior Martínez Montt. — Se puede 
prorrogar el plazo para recepción de indi-
caciones hasta las 7 de la tarde de hoy, ya 
que la Comisión se reunirá mañana martes. 

El señor Duran (Presidente).— El plazo 
para re iibir indicaciones vencería hoy a las 
7 de (la tarde. 

Si nc hay inconveniente, quedará así acor-
dado. 

Acordado. 
El señor Maza. — ISi es que va el proyec-

to en informe a la Comisión. 
El señor Duran (Presidente).—De acuer-

do con la petición del Honorable señor Li-
ra Infante, apoyada por dos Honorables 
Senadores, el proyecto volverá a Comisión. 

¿REEMPLAZO DE MIEMBRO DE COMI-
SION 

El señor Maza. — Quería hacer presente 
que como el Honorable señor Rivera, inte-
grante de la Comisión jque debe estudiar 
este proyecto, y miembro del Partido -Libe-
ral, se encuentra ausente del país, y como 
en el estudio de este proyecto han interveni-
do también los Honorables señores Alessan-
dri y Víidela, sería conveniente que uno de 
estos dos Honorables Senadores reemplazara 
al Honorable señor Rivera en la Comisión. 



El señor Ortega. — ¿Cómo es eso? 
El señor Alessandri— Por imposibilidad 

físiea. 
El señor Martínez BSontt. — Eso tendría 

que ser solucionado ahora, ya que mañana 
sesiona la Comisión de Trabajo y Previsión 
¡Social que conocerá de este proyecto. 

El señor Ortega.— El Senador que haya 
de reemplazar al Honorable señor Rivera, 
como miembro de esa Comisión, tiene que 
ser designado por el Honorable Senado. 

El señor Btffáa*(Presidente). — Si le pa-
rece al Honorable Senado, en reemplazo del 
Honorable señor Rivera, miembro de la Co-
misión de Trabajo y Previsión Social, que-
daría designado el Honorable señor Ales-

"sandri. 
Acordado. 
El señor Ortega. — Habría también con-

veniencia en designar reemplazante al Ho-
norable señor Rivera en la Comisión de 
Educación, que se reunirá esta semana. 

El señor Maza.— En la sesión de maña-
na, se vería lo relativo a ese reemplazo. 

PBOYEOTO SOBES DISTRIBUCION DEL 
EKSÍORAEESINIO DEL IMPUESTO EX-
7JLAOEDIWASIO AL OOBEB. 

El señor Secretario. — En el Orden del 
Día figura, a continuación, el proyecto de 
ley de la Honorable Cámara de Diputado» 
sobre la distribución de los fondos prove-
nientes del impuesto extraordinario sobre 
las rentas que produzca el impuesto ex-
traordinario al cobre. 

E<ite proyecto estaba en discusión gene-
ral. 

El Honorable señor Lafertte quedó con 
la palabra en' la última sesión en que se 
trató este asunto. 
• El señor Bnrán .(Presidente). — En la 

discusión general de este proyecto, estaba 
con la palabra "1 Honorable señor Lafertte. 

El señor Pairea. — Debo hacer presente 
al Honorable Senado que mi Honorable co-
lega señor Lafertte está ausente del país. 

Quiero aprovechar la oportunidad para 
solicitar de la Mesa se sirva inscribirme en 
primer lugar para los Incidentes de la se-

sión de mañana, a fin de referirme a este 
mismo proyecto. 

El señor Duran (Presidente). — Ruego 
a Su Señoría tenga a bien reiterar su peti-
ción durante los Incidentes ¡de la sesión de 
mañana, pues esta sesión no tiene Inciden-
tes. 

A continuación habían solicitado la pala-
bra- los Honorables señores Del Hno y Os-
sa, ausentes de la Sala. 

El señor Urrejola (don José Francisco). 
—Pido la palabra-, señor Presidente. 

El señor Durán (Presidente). — Tiene la 
palabra el Honorable señor Urrejola. 

El señor Urrejola (don José Francisco). 
—iSeñor Presidente, en este proyecto me he 
atrevido a formular indicación en la muy 
buena compañía de mi Honorable colega se-
ñor Crudhaga, para que se dé preferencia a 
las obras del ferrocarril de Antofagasta a 
Salta, destinando para ello la suma de 30 
millones de pesos, de los fondos a que se 
refiere el proyecto en debate. 

Una de las principales razones que me han 
movido para pedir recursos para ese ferro-
carril, que está construida hasta un punto 
distante más o menos 70 kilómetros de la 
frontera argentina, es la circunstancia de 
que se beneficiarán con él las minas de co-
bre de la región, vinculadas tan directamen-
te a estos nuevos recursos. 

Tamb-én sabemos, señor Presidente, cuán-
to preocupan a los estadistas los problemas 
de .la post-guerra. Necesariamente se produ-
cirá una gran cesantía, pues todos pronos-
tican que nuestras exportaciones de salitre 
y de cobre quedarán reducidas a su míni-
ma expresión. 

Debemos anticiparnos a los hechos y tra-
tar de evitar que la gran población obrera 
que vive en esa región Siegue a carecer de 
trabajo, lo que podrá prevenirse, en parte, 
incrementando nuestro intercambio con la 
República Argentina. 

En Antofagasta se podría proceder a la 
industrialización de muchas materias pri-
mas argentinas, como por ejemplo, el que-
bracho, el tanino y la caña de azúcar, que 
difícilmente pueden tener un mercado más 
conveniente que las provincias chilenas, es-
pecialmente las que limitan con 'la provin-
cia de Salta. 

Además, ¡señor Presidente, la intensifi-



cación del tránsito repercutiría sobre la vi-
da comercial de Antofagasta y de las pro-
vincias vecinas. 

La vinculación de ambos países por me-
dio de este ferrocarril ha sido considerada 
por personas prestigiosas, entre otras, por 
el Senador argentino señor Villafañe, quien 
ha expresado que el ferrocarril por Salta 
es de tal trascendencia, que sólo podría ser 
comparado con la apertura del canal de Pa-
namá ; tanto más cuanto que después de la 
(guerra, Argentina deberá mirar hacia el 
Pacífico más que lo que ha mirado y mira 
hoy hacía el Atlántico. 

Estas consideraciones abonan nuestra pe-
tición en favor de la -terminación del ferro-
carril de Antofagasta a Salta. 

Aunque no he tenido tiempo para hilva-
nar estas observaciones, recuerdo en estos 
momentos el brillante discurso que pronun-
ciara en esta iSala nuestro Honorable y res-
petado Presidente, señor Durán; los Hono-
rables Senadores recordarán todas las razo-
nes que dió en su elocuente discurso, para 
demostrar la gran conveniencia de vincular 
a nuestro país estrechamente con nuestros 
vecinos del Plata. 

También e'l Honorable Senador señor Li-
ra Infante, después de un viaje a Buenos 
Aires y a distintas localidades de Argenti-
na, demostró en esta Sala cuántos benefi-
cios significaría para nosotros una mayor y 
más estrecha vinculación con la nación her-
mana. 

Sin duda alguna que el Gobierno de esa 
nación ha apreciado las ventajas de todo 
orden que derivan de la mayor vinculación 
entre ambos países; así debe interpretarse 
la decisión del Gobierno argentino de des-
tacar a 3,000 obreros para terminar, por 
ese lado de los Andes, el ferrocarril' por 
Juncal, hasta entroncarlo con el sector chi-
leijo de esa vía vitad para el intercambio in-
ternacional y que se halla interrumpida en 
Punta de Vacas. 

Yd que se trata de invertir el producto 
del impuesto al cobre en obras reproducti-
vas. considero muy conveniente para 
Antofagasta y para d bien general del país, 
destinar parte de esos fondos a la cons-
trucción del ferrocarril entre Antofagasta y 
Salta. 

Pasando a otro aspecto del proyecto, con-

sidero digno de alabanza que se destinen 
recursos para el establecimiento de escuelas 
para artesanos en Talcahuano, Tomé, Coro-
nel y Lota, regiones en donde muchos de 
nuestros conciudadanos, mediante angustio-
sos esfuerzos, arrancan de las entrañas de 
la tierra el elemento que mueve nuestros fe-
rrocarriles y casi toda nuestra industria. 

El señor Azocar.— ¿ Me permite una breve-
interrupción, Honorable Senador, a propó-
sito de escuelas industriales? 

El señor Urrejola (don J . Francisco).— 
Con mucho gusto, Honorable colega. 

El señor Azocar.— Además de las enu-
meradas por el Honorable señor Urrejola, 
debo referirme a la Escuela Industria'! de 
'Chillan. Los obreros ferroviarios han reuni-
do 800 mil pesos para construir una escue-
la industrial en Chillán, suma que deposita-
ron, hace ya 3 años, en la Corporación de 
Reconstrucción y que, con sus intereses, 
debe de ascender ahora a más de un millón 
de pesos. Se trata, en rea'l'idad, de un ejemplo 
único en el país, pues.'los obreros mismos 
han contribuido con una suma cuantiosa a 
la organización de una escuela de esa na-
turaleza, y, sin embargo, no han podido 
conseguir que hasta el momento se empiece 
siquiera. su construcción. 

Por eso se me ha pedido que formule in-
dicación en la discusión de este proyecto, 
a. fin de que se destinen los fondos necesa^ 
rios para completar la suma que demanda la 
construcción de esa escuela, que tantos ser-
vicios puede prestar a toda esa región. 

El señor Urrejola (don J . Francisco). — 
Agradezco la interrupción de mi Honora-
ble amago señor Azocar. 

Con verdadera satisfacción me impongo 
del esfuerzo de esos ferroviarios para que 
se establezca este instituto en forma con-
veniente. Yo acompañaré gustoso al Hono-
rable Senador en su petición, y haré to-
do lo posible por contribuir a obtener los 
recursos necesarios para iniciar la construc-
ción de ese plantel, tan necesario en una 
zona donde la industria todavía no ha al-
canzado el desarrollo que debiera tener. 

El Supremo Gobierno, en su proyecto, se 
ha preocupado especialmente del estableci-
miento de escuelas de artesanos (que tienen 
un carácter especial y son algo distintas de 
las escuelas industriales), en puntos como 
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TalcaJhuano, cuya importancia comercial y 
militar todos conocemos; también en Tomé, 
donde están ubicadas numerosas fábricas de 
textiles; y por lo -que respecta a ¡Lota y Co-
ronel, ya he expresado ique son asientos de 
una numerosa población minera que merece 
ser considerada en esta forma por el legis-
lador. 

Es indispensable que existan estas es-
cuelas de artesanos; que se abran horizon-
tes a nuestros conciudadanos; que la ense-
ñanza no se limite a la que imparten los 
Liceos, (que tienden a formar proletarios 
ilustrados que, a falta de capacidad supe-
rior, buscan un puesto público como meta 
de sus aspiraciones. Demos horizontes a los 
hijos de los que se esfuerzan en el laboreo 
de las minas, en la producción de las fá-
bricas; permitámosles convertirse en ciuda-
danos aptos y útiles; démosles oportunidad 
de adquirir conocimientos que equivalgan 
a un verdadero capital, como se ha hecho 
en los Estados Unidos, Inglaterra y Bélgi-
ca, a fin de evitarles e'l' tener que ingresar 
a la burocracia como única fuente del bien-
estar de sus holgares. Terminemos con el es-
tredho círculo en que se agitan los ¡hijos 
de tantos de nuestros conciudadanos, que 
después de la escuela primaria, pasan al Li-
ceo, y de allí, en porcentaje crecido, al con-
sabido puesto público, en donde nada sig-
nifican para el progreso nacional y consti-
tuyen una carga más para él erario. 

IDaréi mi voto con |odo agrado a ini-
ciativas de ésta índole, a fin de que, en lo 
futuro, nuestras riquezas sean explotadas 
por hijos de nuestro pueblo, que, prepara-
dos en estas escuelas de artesanos, tengan 
asegurado el bienestar suyo y de sus hoga-
res y sean elementos útiles para la Patria. 

El señor Durán (Presidente). — Tiene la 
palabra el Honorable señor Martínez Montt. 

El señor Martínez Montt.— Sin duda que 
etT proyecto que discutimos es muy intere-
sante, pero le veo la misma fisonomía que 
a la Ley de Presupuestos. Desgraciadamen-
te, el beneficio que se iba a obtener con es-
te proyecto de ley poco a poco se 'ha ido 
desnaturalizando y vamos a llegar, como 
digo, a la situación que se produce al dis-
cutirse la ley anual de Presupuestos: cada 
parlamentario, animado de la mejor inten-
ción de hacer progresar 'la región que re-

presenta, hace indicaciones y consigue re-
cursos para la construcción de alcantarilla-
dos, escuelas, cuarteles, en fin, cada cual 
hace indicación para que se construya al-
go. Pero la aplicación de esas iniciativas 
trae la "vía crucis". Y así vamos repar-
tiendo a lo largo del territorio nacional 
un sinnúmero de edificios inconcilüsos, por-
que lo que ocurre en la práctica es que re-
cién iniciada una obra o cuando está esca-
samente en la mitad de su construcción, se 
agotan -los fondos y la construcción queda 
paralizada. ¿Por qué ocurre estol 'Sencilla-
mente porque los gastos de edificación han 
ido variando, porque los salarios también 
han subido, y entonces empieza la protesta 
pública en cada una de las localidades afec-
tadas, ya sea en contra del Ministro respec-
tivo o del parlamentario o del Gobierno. Y 
cada cual tiene su parte de responsabilidad 
como tamlbién tiene su disculpa. 

Por eso, señor Presidente, yo creo que 
en este caso debería tomarse una determi-
nación definitiva, porque con la situación 
que se puede producir en la post-guerra, 
nadie está en condiciones de saber antici-
padamente dónde va a ser necesario cons-
truir edificios, caminos o ejecutar obras es-
peciales, por ejemplo, para absorber la ce-
santía. 

Cada indicación propone porcentajes de-
terminados para provincias también deter-
minadas. Aü'gunos Honorables (Senadores su-
gieren la conveniencia de crear escuelas de 
artesanos o industriales, y yo advierto cla-
ramente la importancia de esas recomenda-
ciones y recuerdo que en Ñuble hay un 
establecimiento educacional que sería inte-
resante ampliar hasta convertirlo en un 
gran instituto; pero no puedo menos de pre-
guntar si ésta será la mejor forma de des-
pachar la ley o si ¡hay el peligro de que a'l 
despacharse así sea más bien un entorpe-
cimiento que una ayuda para nuestra si-
tuación actual y, sobre todo, para la que 
vemos venir como consecuencia de la termi-
nadión de la guerra. 

Francamente, yo creo preferible dejar al 
Ejecutivo, al Presidente de la República y 
a los Ministros de Estado, entera libertad 
para manejar por lo menos los fondos que 
el proyecto destina a un Plan General de 
Obras Públicas. Sabemos por experiencia 



que con presupuestos parciales y estrictos, 
las obras quedan generalmente inconclusas 
y son, por tanto, completamente inútiles»; y 
por otra parte, comprendemos que el Eje-
cutivo estará en mejor situación para apre-
ciar exacta y oportunamente qué obras se 
requieren >en determinado punto del país 
o cómo y con cuánto dinero habrá que ini-
ciar trabajos en otro para absorber la ce-
santía, por ejemplo, o para atender a las 
urgentes necesidades que pueden presentar-
se súbitamente en la post guerra. 

Más aún, ¿estamos seguros de que la dis-
tribución por provincias, en cuotas fijas., es 
el resultado de un detenido estudio de las 
necesidades arpónales? ¿Podría el propio 
Ministro del ramo indicar con precisión las 
construcciones, obras de regadío, reparacio-
nes de puentes, etc., que hay que hacer en 
caída región del país? Posiblemente, como es 
natural, el señor Ministro tendría que apre-
ciar en globo las necesidades existentes en 
las distintas localidades. 

Creo, pues, que los porcentajes fijos pa-
ra cada provincia son, por decirlo así, ca-
prichosos, e insisto en que es más acertado, 
o mejor dicho en que es más conveniente 
permitir que el Presidente de la República 
con sus Secretarios de Estado manejen li-
bremente estos dineros. Será la única ma-
nera de evitar construcciones a medias u 
obras que no obedecen a más propósito ni 
plan que al interés de cada uno de nosotros 
por favorecer a las zonas que representamos 
en el Parlamento. 

Propongo, en consecuencia, que la inver-
sión del dinero destinado a obras públicas 
sea atribución exclusiva del Presidente de la 
República. 

IEI señor Azocar. — Eso lo dice el pro-
yecto, Honorable Senador. 

El señor Martínez Montt. — No lo dice: 
el proyecto distribuye los fonidos en peque-
ños porcentajes por provincias, y por es-
te camino seguiremos construyendo parte 
de una escuela aquí y cimientos de un 
puente allá, sin terminar ni habilitar nada. 
La Escuela de Artesanos de Talcahuano es 
un ejemplo bien claro: están hasta los pro-
fesores contratados, pero no existe local pa-
ra que el establecimiento funcione. 

Insisto, pues, en mi proposición. 
Por lo demás, el mismo proyecto, en al-

gunos de sus artículos, muestra la inten-
ción de dar facultades globales y exclusivas-
al Presidente de la República. 

El señor Duran (Presidente). — Tiene la 
palabra el Honorable señor Videla. 

El sieñor Videla. — Parece que el Hono-
rable señor Martínez Montt .ha olvidado 
las modificaciones que la Comisión de Ha-
cienda del Senado recomienda, precisamen-
te sobre los puntos a que ae ha referido el 
Honorable Colega. 

En cuanto a la distribución de los fon-
dos para caminos, entiendo que se hizo de 
acuerdo con un plan presentado a la Hono-
rable Cámara de Diputados por el señor Mi-
nistro de Obras Públicas y Vías de Comu-
nicación, en el cual se asignaba a las di-
ferentes provincias porcentajes de acuerdo 
con sus necesidades, ya debidamente estu-
diadas. 

Con respecto a las leyes que destinan 
fondos con fines contemplados en el pro-
yecto en debate y que fueron despachadas 
con anterioridad, la Comisión no pudo ha-
cer otra cosa que incluirlas dentro del ar-
tículo 10, que faculta a S. E. el Presidente 
de Ü'a República para encuadrar los gastos 
autorizados por esas leyes en las cuotas y 
planes correspondientes. 

Con respecto a la cuota d'el 53 por cien-
to, quo fué rebajada por la Comisión al 50 
por ciento, en atención a que se elevó la 
cuota asignada a la minería del 10 al 13 
por ciento, el informe de la Comisión esta-
blece que es para el desarrollo de un plan 
general de obras públicas, especialmente de 
incremento de la producción, y por tanto 
se han suprimido las disposiciones del pro-
yecto de la Honorable Cámara de Diputados 
a que Ka hecho mención el Honorable señor 
Martínez Montt. O sea, que la Comisión de 
Hacienda se adelantó a las observaciones 
formuladas por el señor Senador. 

El señor Duran (Presidente). — Queda 
con la palabra el Honorable señor J irón. 

Se suspende la sesión. 

—Se suspendió la sesión a las 17 horas 7 
19 minutos. 



SEGUNDA HORA 

—Continuó la sesión a las 18 horas, 10 
minutos. 

PROYECTO SOBRE DISTRIBUCION DEL 
RENDIMIENTO DEL IMPUESTO EX-
TRAORDINARIO AL COBRE. 

E! señor Duran (Presidente).—Continúa 
3a sesión. 

Tiene la palabra el Honorable señor Ji-
rón . 

E¡ señor Jirón.— Señor Presidente, se 
han abordado ya muchas y muy interesan-
te» ideas en relación con el proyecto -que es-
tudiamos en estos momentos. 

Si este 50 por ciento de los recursos qne 
proporcionará el impuesto extraordinario al 
cobre ye destinara principalmente a mejo-
rar las vías de comunicación, a dotar de 
equipo a los ferrocarriles y a mejorar los 
caminos, especialmente los transversales, 
realizaríamos una obra de extraordinario 
progreso, porque se contribuiría de esta ma-
nera a resolver en gran parte los graves pro-
blemas de la alimentación y de la habita-
ción populares. En efecto, la inversión que 
señalo significaría la fácil movilización de 
nuestros productos, muchos d¡e los cuales no 
llegan oportunamente a los centros de con-
sumo por la escasez de medios de moivili-
jiaeión. 

Considero también de extraordinaria im-
portancia el rubro que se refiere a la irri-
gación. Pero quiero abordar otro proble-
ma que dice, igualmente, relación con los 
medios de comunicación: es el que se re-
fiere a la situación de los servicios de Co-
rreos y Telégrafos. Puede decirse que este 
servicio constituye el vehículo que lleva el 
progreso a todos los rincones del país y que, 
desgraciadamente, no ha seguido entre no-
sotros el ritmo de adelanto de otros servi-
cios de la Nación. 

Sería un error exigir que un servicio cuyo 
desarrollo es incipiente, como el ele Correos 
y Telégrafos, pudiera mantenerse con sus 
propios recursos o redituara a la nación.. 
Lo primero es servirla a ella y llevar el 
ritmo de la cultura a todas partes. 

Nuestros servicios de Correos no sola-

mente están muy atrasados en cuanto a 
su organización material; lo están también 
en cuanto a la atención que debe tener su 
personal, tanto desde el punto de vista de 
los medios necesarios para desarrollar su 
tecnicismo, como desde el punto de vista de 
las facilidades económicas que han solici-
tado desde hace mucho tiempo, y que sólo 
en parte han sido satisfechas. 

Con mi Honorable colega señor Guzmán, 
presentamos una indicación por la cual se 
propone destinar la suma de 50 millones de 
pesos al año, mientras está en vigencia es-
te impuesto extraordinario, para servir a 
esta institución y para mejorar sus insta-
laciones y colocarlas a la altura de otros 
servicios de nuestro Continente. 

Yo quiero decir, muy brevemente, dos pa-
labras sobre la situación actual de estos 
servicios. 

Sus locales, desde luego, son todos anti-
cuados, muy Viejos, sin comodidad alguna. 
Solamente las ciudades de Antofagasta y 
Valparaíso cuentan con casas que pueden 
llamarse modernas para sus servicios de Co-
rreos y Telégrafos. Mientras tanto, la casa 
centra'! de Santiago tiene un edificio, que 
todos conocemos, y que es incómodo en gra-
do máximo; edificio .construido en el siglo 
XVIII para que en él residieran los Go-
bernadores de Chile, y donde se encuentra 
instalada hoy la casa central de estos ser-
vicios desde hace más de ochenta años. Se-
ría imposible introducirle más modificacio-
nes para que pudiera servir en forma si-
quiera precaria, mediocre, a las exgiencias 
del público y del personal tan numeroso 
que a'l'lí trabaja. La propia Dirección de 
Obras Públicas ha manifestado más de una 
vez que no caben arreglos en un edificio 
tan viejo, ,y hace algunos años, periódica-
mente, se viene hablando de la construc-
ción de un nuevo edificio para las oficinas 
centrales de Correos y Telégrafos, trasla-
dándolas del sitio que ocupan frente a la 
Plaza de A/mas a otro, siempre central, 
pero más cómodo y amplio. 

Ha ocurrido que en Congresos de la 
Unión Postal Universal y de la Unión Pos-
tal de las Américas y de España, se ha in-
sinuado, más de una vez, que sea Santiago 
sede de próximos Congresos, y los delegados 
chilenos han eludido el honor con que se les 
ha querido distinguir, para evitar que sus 



huéspedes llegaran a conocer las verdade-
ras condiciones en que ellos trabajan. 

Fuera de i a mala edificación, podemos 
también decir que todo aquello que dice re-
lación con sus muebles e instalaciones, con 
sus elementos de transporte —tan rápidos 
y mecanizados en todas partes— está dete-
nido y sigue, casi en su totalidad, un sis-
tema rutinario, de comienzos del siglo. 

Deberíamos organizar un correo con va-
gones especiales para el 'traslado de las va-
lijas en los ferrocarriles. Sin embargo, has-
ta ahora no ha podido obtenerse esto para 
Chile, que es uno de los aspectos de su pro-
greso ; y es así cómo con frecuencia se pro-
ducen dificultades, porque él traslado de 
las valijas de correo se ihace en carros que 
no son apropiados:, las valijas se ¡pierden, 
pasan del punto de su destino y se llega, 
incluso, a la pérdida y a la violación de su 
correspondencia. 

Necesítase también la reposición de los 
sacos y valijas de correspondencia y la ge-
neralización de los buzones tubulares. Estos 
últimos no se han podido seguir colocando, 
porque la reserva de estos elementos senci-
damente está agotada. 

En cuanto a Telégrafos, eabe recordar que 
fué en 'Clhile donde se hizo la primera ins-
talación telegráfica de Sudamérica, en el 
año .1852. Pero, aunque fuimos los primeros 
en el siglo pasado, hoy estamos muy . lejos 
de ocupar e>e lugar: nuestros servicio^ te-
legráficos están tan atrasados como los de 
Correos. 

Desde hace dos años se encuentra en el 
Ministerio de Hacienda, a fin de que se con-
cedan los fondos necesarios, un provecto 
destinado a obtener una completa moderni-
zación Je los Telégrafos del Estado, basada 
en el sistema Carrier. 

Este nuevo sistema de explotación de las 
líneas telegráficas permitiría a ese servicio 
aprovechar por cada dos líneas, dieciocho 

circuitos "Dúplex" , con lo cual las comuni-
caciones experimentarían una notable mejo-
ra en rapidez y en precisión en todo el país. 
Y el proyecto no sólo permitiría dotar a la 
actual red telegráfica con instrumentos de 
trabajo y métodos modernos, sino que sa-
tisfarían también, plenamente, todas las exi-
gen ci;-;s actuales y futuras de la población 

del país, mientras que ahora, como conse-
cuencia de los métodos anticuados y de los 
deterioros de la red telegráfica, derivados 
de una explotación de muchos años, es im-
posible conceder la atención más rápida que 
el público reclama. 

Sería necesario también que el servicio do 
Telégrafos del Estado pudiera disponer de 
una serie de estaciones radiotelegráfieas. 
Sabemos que, especialmente en el Sur de 
Clhile, el clima es extraordinariamente incle-
mente, y cada vez que hay temporales u 
otras calamidades, como movimientos sísmi-
cos, los servicios telegráficos, que en estas 
circunstancias debieran estar mejor atendi-
dop que nunca, sufren interrupciones no sólo 
de horas, sino de días. Las estaciones radio-
telegráficas servirían para reemplazarlos 
transitoriamente v también para facilitar 
las comunicaciones con el resto del territorio 
en todo momento. Además, debería existir, 
como en todas partes del mundo, una red 
telefóuica adicional. 

Todos estos aspectos, que ligeramente he 
presentado, son los que quisiéramos ver me" 
jorados, y a eso se debe la indicación a que 
me lie referido y que suscribo con mi Ho-
norable colega el señor Guzmán. 

He hecho otra indicación, señor Presiden-
te, en compañía del Honorable colega señor 
Cruz-iCoke, que se refiere a la destinación 
de cinco millones de pesos para los Institu-
tos de Investigación de la Universidad de-
Chile. 

Hoy día, señor Presidente, las materias 
primas son reemplazadas cada vez con más 
frecuencia por los productos sintéticos y los 
técnicos son requeridos cada vez con mayor 
exigencia, para 'la solución de muchos pro-
blemas de orden práctico, de la cual depen-
de la buena marcha de un proceso econó-
mico. Los institutos y los laboratorios que 
son los sitios donde los técnieos trabajan, 
deben, por eso, merecer atención preferente 
de las autoridades. 

IE I I la indicación a que me refiero, hemos 
localizado este problema en relación con ta 
Universidad de Chile. Nuestra Universidad, 
en efecto, señor Presidente, no debe perci-
bir solamente las inquietudes de orden es-
piritual o científico puro, que en una so-



ciedad se plantean en cada momento, sino 
que, mirando hacia esa sociedad, debe tam-
bién recoger sus problemas de orden prácti-
co, y esto es de una extraordinaria impor-
tancia en relación con el proceso económico 
de nuestro país y de todo el mundo. 

Por eso, debemos poner el acento en relai-
ción con los elementos qu« miran a este pro-
ceso económico: los técnicos y los laborato-
rios. 

En todas partes del mundo, las universi-
dades se acercan al sentir, a las aspiracio-
nes de la sociedad, en relación con todos 
estos hechos, que, siendo de orden práctico, 
"irán alrededor del progreso y de la cultura 
de un país. Las Universidades acogen estos 
problemas y los resuelven para que la in-
dustria y el comercio realicen esas solucio-
nes y entreguen los productos respectivos 
a la sociedad. Así las Universidades alema-
nas, por ejemplo, b'an resqelto_ muchos in-
teresantes problemas que interesaban a la 
industria química, 'la cual ha explotado des-
pués esas soluciones en beneficio de la so-
ciedad. 

Nosotros tenemos problemas semejantes, 
pero es desalentador encontrar a veces cier-
ta incomprensión y vacío en relación con los 
centros que deben impulsar estas actividades 
r que tanta importancia tienen en la vida 
económica del país. 

Por eso, señor Presidente, con nuestro Ho-
norable colega hemos presentado la indica-
ción a que aludí v cuya aprobación permi-
tiría que osos recursos pasen a la Universi-

dad de Chile, la que los destinaría de acuer-
do con los objetivos que ella estime necesa-
rios atender. 

En la discusión particular, voy a referir-
me nuevamente a estos dos aspectos plan-
teados, tal vez con algunos detalles más. 

El señor Dirán (Presidente). — Tiene la 
palabra el Honorable señor Walker. 

El señor •rráamris. — i No es ya hora 
para entrar a tratar solicitudes particula-
res! 

El seño Durán (Presidente 1. — A las 6 
v media termina el Orden del Día, Honora-
ble Senador. 

El señor Walker. — Entonces no tiene 
objeto que yo hable ahora, porque no voy 
a disponer de tiempo. Prefiero quedar con 
1?. palabra para la próxima sesión. 

El señor Durán (Presidente). — Queda 
pendiente la discusión general del proyecto 
y con la palabra el Honorable señor Wal-
ker. 

Se va a constituir la Sala en sesión se-
creta. 

SESION SECRETA 

—Se constituyó la Sala en sesión secreta a 
las 18 horas 30 minutos. 

—Se levantó la sesión a las 19 horas, 10 
minutos. 

Juan Echeverría Vial, 
Jefe de la Redacción. 


